

ДЕТИ И ВЗРОСЛЫЕ ЖЕЛЕЗНОГО ВЕКА

Игры взрослых с богами или детские игрушки?

«Царевич» Степной Скифии

Дети среднедонских поселений

«Олень — золотые рога»: анализ сюжета

Столичный город в низовьях Сырдарьи

О колесничестве в царстве Чжуншань

Погребение «жрицы» из Филипповки

Редколлегия номера:

Игорь В. Бруяко (ответственный редактор),

Виталий С. Синика (зам. отв. редактора)

Stratum plus. No. 3.
Archaeology and Cultural Anthropology

Children and Adults in the Iron Age

Adults playing with gods, or toys for children?

“Prince” of the Steppe Scythia

Children from the Middle Don settlements

The Deer with the Golden Horns: story analysis

Capital city in the lower course of the Syr Darya

Wheel chariots in Zhongshan Kingdom

Grave of a “priestess” from Filippovka

Volume Editorial Board: Igor V. Bruyako (Editor-in-Charge),
Vitalij S. Sinika (Associate Editors)

Saint Petersburg. Kishinev. Odessa. Bucharest.

2023

Stratum plus. Nr. 3.
Arheologie și antropologie culturală

Copiii și maturii epocii fierului

Jocurile maturilor cu zeii sau jucării pentru copii?

„Printul” Sciției de Stepă

Copiii aşezărilor Donului de Mijloc

„Cerb — coarne de aur”: analiza subiectului

Orașul de capitală pe cursul de jos al Sîrdariei

Cu privire la căruțărie în regatul Zhongshan

Mormântul de „preoteasă” din Filippovka

Colegiul de redacție a volumului: Igor V. Bruyako (redactor responsabil),
Vitalij S. Sinika (redactori adjuncți)

Sankt Petersburg. Chișinău. Odesa. București.

2023

СОДЕРЖАНИЕ

ТРУДНОЕ ДЕТСТВО ЖЕЛЕЗНОГО ВЕКА

В.Н. Гурьянов, А.А. Чубур (Брянск, Россия). Керамические звери лесных городищ: игры взрослых с богами или детские игрушки?	15
Ю.Г. Кокорина (Москва, Россия). «Царевич» Степной Скифии (детское погребение из Толстой Могилы в контексте мифологической картины мира скифов)	27
Ю.Д. Разуваев (Воронеж, Россия). Дети среднедонских поселений скифской эпохи в жизни и смерти	43
Н.С. Савельев (Уфа, Россия). Детское погребение из Шатмантаамака: культурные традиции между радиоуглеродной и археологической хронологией	55

АНИМАЦИЯ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Г.С. Джумабекова (Алматы, Казахстан), Д.К. Досаева (Астана, Казахстан), Г.А. Базарбаева (Алматы, Казахстан). «Олень — золотые рога»: анализ сюжета седельного покрытия из элитного погребения в Казахском Алтае	69
Р.В. Зимовец (Киев, Украина). О некоторых образах архаических монет Ионии и Малой Азии на скифских зооморфных бронзовых бляхах	85
О.С. Лихачева (Барнаул, Россия). «Олennые» камни как источник при создании графических реконструкций	111
Ю.А. Прокопенко (Ставрополь, Россия). Ажурные бляхи IV—II вв. до н.э. из памятников Центрального Предкавказья	121
В.К. Фёдоров (Уфа, Россия). Наборы костяных пластин с орнаментом «плексис» из раннекочевнических погребений III в. до н.э. на Южном Урале	133

КОНФЛИКТ ИНТЕРПРЕТАЦИЙ

И.В. Бруяко (Одесса, Украина). Из онтологии современной археологической науки (О параллельных дискурсах и пороге взаимопонимания между Востоком и Западом)	151
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

ПРОЗА ПОВСЕДНЕВНОСТИ

Е.Е. Антонов (Москва, Россия). Дома поздних скифов в Северо-Западном Крыму во второй половине I в. до н.э.—первой четверти I в. н.э.	165
Ж.Р. Утубаев (Алматы, Казахстан), С.Б. Болелов (Москва, Россия), А.Д. Касенова (Алматы, Казахстан). Бабиш-мولا — столичный город эпохи античности в низовьях Сырдарьи: стратиграфия, периодизация, хронология	179

В. А. Борзунов (Екатеринбург, Россия), Г. В. Бельтикова (†), П. А. Косинцев (Екатеринбург, Россия), С. В. Кузьминых (Москва, Россия).	
Металлургический « завод» раннего железного века в Уральских горах	201
П. И. Шульга, Д. П. Шульга (Новосибирск, Россия). О колесничестве в царстве Чжуншань и других полуварварских раннегосударственных образованиях	243

А. З. Бейсенов, А. В. Паничкин (Алматы, Казахстан), И. В. Горашук (Самара, Россия), Д. Т. Шашенов (Караганда, Казахстан). Кинжал иссыкского типа из Темирши, Центральный Казахстан: результаты металлографического, химического и трасологического анализов	255
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Т. В. Егорова, С. В. Ольховский (Москва, Россия). Чернолаковая керамика со штампованным орнаментом из подводных исследований у мыса Ак-Бурун	267
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

С. Ю. Монахов (Саратов, Россия). О новом типе амфор «Спорады-1», подражавшем таре Икоса	289
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Н. Ю. Лимберис, И. И. Марченко (Краснодар, Россия). Сероглиняные рыбные блюда из меотских могильников правобережья Кубани	303
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

МЁРТВАЯ ТИШИНА

Н. Н. Головченко (Барнаул, Россия). Половозрастная дифференциация предметного комплекса одежды по материалам погребальных памятников Верхнего Приобья второй половины I тыс. до н. э.	319
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

О. В. Аникеева (Москва, Россия), М. А. Балабанова, В. М. Клепиков (Волгоград, Россия), А. С. Пилипенко (Новосибирск, Россия). Погребение «жрицы» из Филипповки: опыт комплексного исследования	341
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Е. А. Попова (Москва, Россия). Склепы с уступчатыми перекрытиями некрополя у пос. Заозерное в Северо-Западном Крыму: конструктивные особенности, истоки традиции, семантика	369
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Е. П. Секерская (Одесса, Украина), В. С. Синика (Тирасполь, Молдова). Животные в погребально-поминальном обряде скифов левобережья Нижнего Днестра V—IV вв. до н. э.	391
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

И. В. Бруяко (Одесса, Украина). Презентация книги: Раду-Александру Драгоман при участии Андрея В. Красножона и Кэтэлина И. Николае. Археология, история и политика в Транснистрии 1941—1944 гг. Харьков: Фолио, 2023. – 644 с.: 595 ил. ISBN 978-617-551-313-2	405
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Список сокращений	411
------------------------------------	------------

Авторам <i>Stratum plus</i>	415
----------------------------------------------	------------

C O N T E N T S

DEPRIVED CHILDHOOD IN THE IRON AGE

V.N. Guryanov, A.A. Chubur (<i>Bryansk, Russian Federation</i>). Ceramic Animals of Forest Settlements: Games of Adults with Gods or Children's Toys?	15
Yu. G. Kokorina (<i>Moscow, Russian Federation</i>). The "Prince" of Steppe Scythia (Children's Burial from Tovsta Mohyla in the Context of Mythological Picture of the Scythian World)	27
Yu. D. Razuvayev (<i>Voronezh, Russian Federation</i>). Life and Death of Children from the Scythian Time Middle Don Settlements	43
N. S. Savelev (<i>Ufa, Russian Federation</i>). Children's Burial from Shatmantamak: Cultural Traditions between Radiocarbon and Archaeological Chronology	55

CARTOONS FOR ADULTS

G. S. Jumabekova (<i>Almaty, Kazakhstan</i>), D. K. Dossayeva (<i>Astana, Kazakhstan</i>), G.A. Bazarbayeva (<i>Almaty, Kazakhstan</i>). A "Deer with Golden Horns": Analysis of the Plot of the Saddle Decoration from an Elite Burial in the Kazakh Altai	69
R. V. Zymovets (<i>Kyiv, Ukraine</i>). On Some Images of Archaic Coins of Ionia and Asia Minor on Scythian Zoomorphic Bronze Plaques	85
O. S. Likhacheva (<i>Barnaul, Russian Federation</i>). "Deer" stones as a Source when Creating Graphic Reconstructions	111
Yu. A. Prokopenko (<i>Stavropol, Russian Federation</i>). Openwork Plaques of the 4 th —2 nd Centuries BC from the Sites of the Central Ciscaucasia	121
V. K. Fedorov (<i>Ufa, Russian Federation</i>). Sets of Bone Plates with "Plexys" Ornaments from Early Nomad Burials of the 3 rd Century BC in the Southern Urals	133

CONFLICT OF INTERPRETATIONS

I. V. Bruyako (<i>Odessa, Ukraine</i>). From the Ontology of Modern Archaeological Science (About Parallel Discourses and the Threshold of Mutual Understanding between East and West)	151
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

EVERYDAY PROSE

E. E. Antonov (<i>Moscow, Russian Federation</i>). Late Scythians' Houses in North-West Crimea in the Second Half of 1 st Century BC — First Quarter of 1 st Century AD	165
Zh. R. Utubayev (<i>Almaty, Kazakhstan</i>), S. B. Bolelov (<i>Moscow, Russian Federation</i>), A. D. Kasenova (<i>Almaty, Kazakhstan</i>). Babis-mola — the Capital City of Antiquity in the Lower Reaches of the Syr Darya: Stratigraphy, Periodization, Chronology	179

V.A. Borzunov (Yekaterinburg, Russian Federation). G. V. Beltikova (†), P.A. Kosintsev (Yekaterinburg, Russian Federation), S.V. Kuzminykh (Moscow, Russian Federation). An Early Iron Age Metallurgical “Plant” in the Ural Mountains	201
P.I. Shulga, D.P. Shulga (Novosibirsk, Russian Federation). About the Chariot in the Zhongshan Kingdom and Other Semi-barbaric Early States	243
A.Z. Beisenov, A.V. Panichkin (Almaty, Kazakhstan), I.V. Gorashchuk (Samara, Russian Federation), D.T. Shashenov (Karaganda, Kazakhstan). Issyk-type Dagger from Temirshi, Central Kazakhstan: Results of Metallographic, Chemical and Traceological Analysis	255
T.V. Egorova, S.V. Olkhovskiy (Moscow, Russian Federation). Black-Glazed Pottery with Stamped and Incised Decoration from Underwater Research near Ak-Burun Cape	267
S.Yu. Monakhov (Saratov, Russian Federation). About the New Type of Amphorae “Sporades-1”, Imitating the Amphorae of Icos	289
N.Yu. Limberis, I.I. Marchenko (Krasnodar, Russian Federation). Gray-clay Fish Plates from the Maeotian Burial Grounds on the Right Bank of the Kuban River	303

DEADLY SILENCE

N.N. Golovchenko (Barnaul, Russian Federation). Differentiation of the Clothing Inventory by Sex and Age Based on Materials from Funerary Sites Found in the Upper Obi Region Dated by the Second Half of the First Millennium BC	319
O.V. Anikeeva (Moscow, Russian Federation), M.A. Balabanova, V.M. Klepikov (Volgograd, Russian Federation), A.S. Pilipenko (Novosibirsk, Russian Federation). Burial of a ‘Priestess’ from Filippovka 1 Cemetery: an attempt of a comprehensive study	341
E.A. Popova (Moscow, Russian Federation). Crypts with Stepped Ceilings of the Necropolis near the Village Zaozernoye in the Northwestern Crimea: Design Features, Origins of Tradition, Semantics	369
E.P. Sekerskaya (Odessa, Ukraine), V.S. Sinika (Tiraspol, Moldova). Animals in the Funerary Rite of the Scythians on the Left Bank of the Lower Dniester in the 5th—4th centuries BC	391

PRESENTATION

I.V. Bruyako (Odessa, Ukraine). Book presentation: Radu-Alexandru Dragoman, with contributions from Andrei V. Krasnojon and Cătălin I. Nicolae. Archaeology, History and Politics in Transnistria in 1941—1944. Kharkiv: Folio, 2023. – 644 pp.: 595 ill. ISBN 978-617-551-313-2	405
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------

Abbreviations	411
Submissions	415

С.Ю. Монахов

О новом типе амфор «Спорады-1», подражающем таре Икоса

Keywords: Ikos amphorae, Sporades, Chalkidiki, Maeotian burial grounds, Kuban Region, ceramic complexes, Phanagoria, Chersonesos, the beginning of the Hellenistic era

Cuvinte cheie: amfore de Ikos, arhipelagul Sporadei, Chalkidika, necropole meotice, Pre-Kuban, complexe ceramice, Phanagoria, Chersonesos, începutul epocii elenismului

Ключевые слова: амфоры Икоса, архипелаг Спорады, Халкидика, меотские могильники, Прикубанье, керамические комплексы, Фанагория, Херсонес, начало эпохи эллинизма

S. Yu. Monakhov

About the New Type of Amphorae “Sporades-1”, Imitating the Amphorae of Ikos

In a series of articles of 2009, 2011 and 2013, we localized a group of amphorae from Ikos, an island polis in the Sporades. In total, two morphological groups of such amphorae were identified, most of which were large pythoids. The vessels of the first group (the second quarter — the middle of the 4th century BC) have a belt on the leg. In amphorae of the second group (middle — third quarter of the 4th century BC, no later), with the same morphology, there is no belt on the leg. In addition to the semi-standard amphorae of both groups, fractional vessels with a smaller body diameter close to conical form were assigned to Ikos production. Over time, it became clear that the assignment of these “fractional” vessels to Ikos was a delusion, since they have a different profiling of the body: the neck is higher, the rim is small, and the leg is highly profiled, with large expansion and much higher. The clay of these amphorae, although similar to the clay of Ikos amphorae, is still clearly lighter in weight. In addition, they date from a slightly different time than the Ikos amphorae, namely, the second half, more often the last third of the 4th century BC. An analysis of a sample of such amphorae in 14 vessels showed that this group of containers should be separated into an individual type, and although it is not yet possible to attribute them to any specific production center, it seems that this center was located somewhere either on one of the islands of the Sporades, or in Chalkidiki. For the sake of convenience, we will call it “Sporades-1” type, provisionally.

S. Yu. Monakhov

Despre un nou tip de amfore de „Sporades-1”, ce imită tara de Ikos

În cadrul unei serii de articole din anii 2009, 2011 și 2013, a fost localizat grupul de amfore de Ikos, un polis insular din arhipelagul Sporades. Au fost delimitate două grupuri morfologice de astfel de amfore, majoritatea din care erau pifosuri mari. La vasele din primul grup (sfertul doi — mijlocul sec. IV î.e.n.) este prezentă o gâtuitură pe picior. La amforele grupului doi (mijlocul — sfertul trei al sec. IV î.e.n., nu mai târziu) având aceeași morfologie, lipsesc gâtuitura de pe picior. În afară de amforele de standard deplin din ambele grupuri, producției de Ikos erau atribuite vasele fracționare, ce aveau corp de diametru mai mic, apropiat de cel conic. Cu timpul a devenit clar că atribuirea acestor vase „fracționare” Ikosului era o iluzie, deoarece ele au un alt profil al corpului: gâtul este mai înalt, marginea buzei nu prea mare, iar piciorușul este puternic profilat, cu lărgire considerabilă și mult mai înalt. Lutul acestor amfore, cu toate că seamănă cu lutul amforelor de Ikos, totuși este evident mai ușor în greutate. În afară de aceasta, ele se datează într-o perioadă puțin diferită, decât cele de Ikos, adică — în a doua jumătate, mai des în ultima treime a secolului IV î.e.n. Analiza probei din 14 vase de astfel de amfore a arătat că acest grup de ambalaje urmează să fi delimitat într-un tip aparte, și cu toate că lipsesc posibilitățile de a le atribui unui centru de producție concret, se creează impresia că acest centru se află undeva sau pe una din insulele arhipelagului Sporades, sau în Chalkidiki. Pentru comoditate, vom numi deocamdată acest tip „Sporades-1”.

С.Ю. Монахов

О новом типе амфор «Спорады-1», подражающем таре Икоса

В серии статей 2009, 2011 и 2013 гг. была локализована группа амфор Икоса, островного полиса в архипелаге Спорады. Всего было выделено две морфологические группы таких амфор, большинство из которых являлись крупными пифоидами. У сосудов первой группы (вторая четверть — середина IV в. до н.э.) имеется перехват на ножке. У амфор второй группы (середины — третья четверть IV в. до н.э., не позднее) при той же морфологии перехват на ножке отсутствует. Помимо полнотандартных амфор обеих групп к производству Икоса были приписаны фракционные со-

The study was supported by the Russian Science Foundation, project no. 18-18-00096. “Greek amphorae (7th—2nd cent. BC) from the Northern shores of the Pontus: the creation Museum catalogs and interactive Databases (APE)” ■ Studiul a fost executat cu susținerea finanțării a Fundației științifice a Rusiei, proiectul nr. 18-18-00096: „Amforele grecești (sec. VII—II î.e.n.) de pe țărmul de nord al Pontului: elaborarea cataloagelor de muzeu și a bazei electronice de date (APE)” ■ Исследование выполнено при финансовой поддержке Российского научного фонда, проект № 18-18-00096. «Греческие амфоры (VII—II вв. до н.э.) с северных берегов Понта: создание музеевых каталогов и электронной базы данных (APE)»

Литература

- Ахмеров Р.Б. 1947. Амфоры древнегреческого Херсонеса (IV—II вв. до н.э.). *ВДИ* (1), 160—176.
- Анфимов Н.В. 1955. Отчет об археологических исследованиях на Кубани за 1955 г. Архив ИА РАН. Р-1, №1094.
- Белов Г.Д. 1977. Амфоры из некрополя Херсонеса (V—IV вв. до н.э.). В: Кобылина М.М. (ред.). *История и культура античного мира*. Москва: Наука, 17—23.
- Бобринский А.А. 1894. *Курганы и случайные археологические находки близ м. Смелы. Дневники раскопок 1887—1889 гг. гр. Алексея Бобринского и о курганах Звенигородского и Роменского уездов*. Т. II. Санкт-Петербург: тип. М.М. Стасюлевича.
- Зеест И. Б. 1960. *Керамическая тара Боспора*. МИА 83. Лейпунская Н.А., Папанова В.А. 2003. К характеристикике экономических связей Ольвии (по материалам амфор из некрополя Широкая балка). В: Толочки П.П. (ред.). *Археологічні відкриття в Україні 2001—2002*. Київ: Наукова думка, 310—318.
- Лимберис Н.Ю., Марченко И.И. 2005. Хронология керамических комплексов с античными импортами из раскопок меотских могильников правобережья Кубани. *Материалы и исследования по археологии Кубани* 5, 219—324.
- Лимберис Н.Ю., Марченко И.И. 2010. Расписные и чернолаковые сосуды из Прикубанского могильника (атрибуция и хронология). *Древности Боспора* 14, 322—356.
- Лимберис Н.Ю., Марченко И.И. 2013. Импортная парадная керамика VI—IV вв. до н.э. из могильников меотских городищ Краснодарской группы. В: Вахтина М.Ю. и др. (ред.). *Боспорский феномен. Греки и варвары на Евразийском перекрестке. Мат-лы Межд. научной конф.* (г. Санкт-Петербург, 19—22 ноября 2013 г.). Санкт-Петербург: Нестор-История, 424—434.
- Лимберис Н.Ю., Марченко И.И. 2017. Атрибуция и хронология чернолаковых канфаров из меотских памятников Прикубанья. *Stratum plus* (3), 181—198.
- Масленников А.А. 1995. *Каменные ящики Восточного Крыма (к истории сельского населения Европейского Боспора в VI—I вв. до н.э.)*. Боспорский сборник 8. Москва: ИА РАН.
- Масленников А.А. 2012. Чернолаковая посуда с поселений «царской» хоры европейского Боспора. В: *Царская хора Боспора (по материалам раскопок в Крымском Приазовье)* (2). Древности Боспора (Suppl. III), 165—199.
- Монахов С.Ю. 2003. *Греческие амфоры в Причерноморье: типология амфор ведущих центров-экспортеров товаров в керамической таре*. Москва; Саратов; Киммерида, Саратовский ун-т.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В. 2009. Об одной серии амфор неустановленного дорийского центра IV в. до н. э. В: Копылов В.П. (ред.). *Международные отношения в бассейне Черного моря в斯基фо-античное и хазарское время*. Ростов-на-Дону: Медиа-Полис, 148—161.
- Монахов С.Ю., Федосеев Н.Ф. 2013. Заметки по локализации керамической тары. IV: амфоры Икоса. *Античный мир и археология* 16, 255—266.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В., Федосеев Н.Ф., Чурекова Н.Б. 2016. Амфоры VI—II вв. до н. э. из собрания Восточно-Крымского историко-культурного музея-заповедника. Каталог. Керчь; Саратов: Новый проект.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В., Чурекова Н.Б. 2017. Амфоры V—II вв. до н. э. из собрания государственного историко-археологического музея-заповедника «Херсонес Таврический». Каталог. Саратов: Новый проект.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В., Чистов Д.Е., Чурекова Н.Б. 2019. *Античная амфорная коллекция Государственного Эрмитажа VI—II вв. до н. э.* Каталог. Саратов: Амирит.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В., Толстиков В.П., Чурекова Н.Б. 2020. Амфоры VI—I вв. до н. э. из собрания Государственного музея изобразительных искусств им. А.С. Пушкина. Саратов: Амирит.
- Монахов С.Ю., Кузнецова Е.В., Чурекова Н.Б. 2022. Коллекция амфор Краснодарского государственного историко-археологического музея-заповедника им. Е.Д. Фелицына: общий обзор. *Нижневолжский археологический вестник* (Т. 22, №2). (в печати).
- Монахов С.Ю., Марченко И.И., Лимберис Н.Ю., Кузнецова Е.В., Чурекова Н.Б. 2021. Амфоры Прикубанского некрополя IV — начала III в. до н. э. из собрания Краснодарского государственного историко-археологического музея-заповедника имени Е.Д. Фелицына. Саратов: Ипполит.
- Полин С.В. 2014. *Скифский Золотобалковский курганный могильник V—IV в. до н.э. на Херсонщине*. Киев: Издатель Олег Филок.
- Скорый С., Хохоровски Я. 2018. *Большой Рыжановский курган*. Киев: Издатель Олег Филок.
- Улитин В.В. 2013. Амфоры неустановленных центров производства из меотских могильников Усть-Лабинской локальной группы памятников (по материалам Воронежского могильника №3 и Усть-Лабинских могильников №2 и 3). В: Марченко И.И. (ред.). *Шестая Междунар. Кубанская археологическая конференция: Материалы конференции*. Краснодар: Экоинвест, 408—411.
- Busoianu L. 1999. Types d'amphores hellénistiques découverts à Callatis. In: Garlan Y. (ed.). *Production et commerce des amphores anciennes en Mer Noire*. Aix-en-Provence: Université de Provence, 201—214.
- Doulgeri-Intzesiloglou A. 1994. Τα ἑλληνιστικά λυχναρία τῶν Φέρων. Γ' Επιστημονική Συνάντηση γιά τὴν Ἑλληνιστική Κεραμική. Αθῆνα: Διευθύνση Δημοσιευμάτων, 363—392.
- Empereur J.-Y., Garlan Y. 1997. Bulletin archéologique: amphores et timbres amphoriques (1992—1996). *Revue des Études Grecques* (110), 161—209.
- Grandjean Y. 1988. *Recherches sur l'habitat thatrien à l'Époque Grecque. Etudes thatsiennes* 12.
- Hannestad L., Stolba V.F., Hastrup H.B. 2002. Black-Glazed, Red-Figure, and Grey Ware Pottery. *Panskoje I. The Monumental Building U6* (Vol. 1, 2). Aarhus: Aarhus University Press, 127—149.
- Καραδήμας-Ματσά X. 1994. Εργαστήριο παραγωγῆς αμφορέων στή Σαμοθράκη. In: Γ' Επιστημονική Συνάντηση γιά την Ἑλληνιστική Κεραμική, 1991. Αθῆνα: Διευθύνση Δημοσιευμάτων, 355—362.
- Monachov S.J. 1993. Les amphores de Sinope. *Anatolia Antiqua* II, 107—132.

Monachov S. Ju., Kuznetsova E. V. 2011. About One Series of Amphorae from Unknown Dorian Centre of the Fourth Century BC (former "Bosporan" or "Early-Chersonesean"). In: Tzochev C. et al. (eds.). *Production and Trade of Amphorae in the Black Sea (Patabs II)*. Sofia: St. Kliment Ohridsky University, 245—278.

Production et commerce des amphores anciennes en Mer

Noire / Y. Garlan (ed.). 1999: Université de Provence.

Sparkes B.A., Talcott L. 1970. *Black and Plain Pottery of VIth—Vth and IVth Centuries BC. The Athenian Agora (XII)*.

Rotroff S. 1997. *Hellenistic Pottery Athenian and imported Wheelmade Table Ware and Related Material. The Athenian Agora (XXIX)*.

References

- Akhmerov, R. B. 1947. In *Vestnik drevnei istorii (Bulletin of Ancient History)* (1), 160—176 (in Russian).
- Anfimov, N. V. 1955. *Otchet ob arkheologicheskikh issledovaniakh na Kubani za 1955 g. (Report on Archaeological Research in the Kuban Basin in 1955)*. Archive of the Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences. R-1, no. 1094 (in Russian).
- Belov, G. D. 1977. In Kobyolina, M. M. (ed.). *Istoriia i kul'tura antichnogo mira (History and Culture of Ancient World)*. Moscow: "Nauka" Publ., 17—23 (in Russian).
- Bobrinskii, A. A. 1894. *Kurgany i sluchainye arkheologicheskie nakhodki bliz m. Smely. Dnevniki raskopok 1887—1889 gg. gr. Alekseia Bobrinskogo i o kurganakh Zvenigorodskogo i Romenskogo uezdov (Barrows and Stray Archaeological Finds near Smela Town: Diaries of Excavations in 1887—1889 by Count Alexey Bobrinsky, and on Barrows in Zvenigorodka and Romny Districts) II*. Saint Petersburg: Typography of M. M. Stasiulevich (in Russian).
- Zeest, I. B. 1960. *Keramicheskaya tara Bospora (Bosporan Ceramic Ware)*. Series: Materialy i issledovaniia po arkheologii (Materials and Studies in the Archaeology of the USSR) 83 (in Russian).
- Leipunskaiia, N. A., Papanova, V. A. 2003. In Tolochko, P. P. (ed.). *Arkheolohichni vidkrytyia u Ukrainsi 2001—2002 (Archaeological Investigations in Ukraine in 2001—2002)*. Kyiv: "Naukova dumka" Publ., 310—318 (in Russian).
- Limberis, N. Yu., Marchenko, I. I. 2005. In *Materialy i issledovaniia po arkheologii Kubani (Materials and Research on the Archaeology of Kuban)* 5, 219—324 (in Russian).
- Limberis, N. Yu., Marchenko, I. I. 2010. In *Drevnosti Bospora (Antiquities of the Bosporus)* 14, 322—356 (in Russian).
- Limberis, N. Yu., Marchenko, I. I. 2013. In Vakhtina, M. Yu., et al. (eds.). *Bosporskii fenomen. Greki i varvary na Evraziiskom perekrestke (The Phenomenon of Bosporan Kingdom. Greeks and Barbarians on the Crossroads of Eurasia)*. Saint Petersburg: "Nestor-Istoria" Publ., 424—434 (in Russian).
- Limberis, N. Yu., Marchenko, I. I. 2017. In *Stratum plus. Archaeology and Cultural Anthropology* (3), 181—198 (in Russian).
- Maslennikov, A. A. 1995. *Kamennye iashchiki Vostochnogo Kryma (K istorii sel'skogo naseleniya Evropeiskogo Bospora v VI—I vv. do n.e.) (Stone Cists of Eastern Crimea: on History of Rural Population of European Bosphorus in 6th—1st Centuries BC)*. Series: Bosporskii sbornik (Bosporan Bulletin) 8. Moscow: Institute of Archaeology, Russian Academy of Sciences (in Russian).
- Maslennikov, A. A. 2012. In *Tsarskaia khora Bospora (po materialam raskopok v Krymskom Priazov'e)* (King's Chora in Bosphorus: by Materials of Excavations on Crimean Shore of the Azov Sea) (2). Series: Antiquities of the Bosphorus. Suppl. III, 2. Moscow: Institute of Archaeology, Russian Academy of Sciences, 165—199 (in Russian).
- Monakhov, S. Yu. 2003. *Grecheskie amforы v Prichernomor'e. Tipologiya amfor vedushchikh tsentrov-eksporterov tovarov v keramicheskoi tare. Catalog-opredelitel'* (Greek Amphorae in the Pontic Region. Typology of Amphorae of the Main Ceramic Ware Exporting Centers. Catalogue and Guide). Moscow: "Kimmerida" Publ.; Saratov: Saratov State University (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V. 2009. In Kopylov, V. P. (ed.). *Mezhdunarodnye otношения v basseine Chernogo moria v skifo-antichnoe i khazarskoe vremia (International Relations in the Black Sea Basin in the Scythian and Khazar Time)*. Rostov-on-Don: "Media-Polis" Publ., 148—161 (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V. 2013. In *Antichnyi mir i arkheologiya (Classical World and Archaeology)* 16, 255—266 (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V., Fedoseev, N. F., Churekova, N. B. 2016. *Amfory VI—II vv. do n.e. iz sobrania Vostochno-Krymskogo istoriko-kul'turnogo muzeia-zapovednika. Katalog (Amphorae of the 6th—2nd Centuries BC from the Collection of the Eastern Crimean Historical and Cultural Museum-Reserve)*. Kerch; Saratov: "Novyi proekt" Publ. (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V., Churekova, N. B. 2017. *Amfory V—II vv. do n.e. iz sobrania gosudarstvennogo istoriko-arkheologicheskogo muzeia-zapovednika «Khersones Tauricheskii». Katalog (Amphorae of the 5th—2nd Centuries BC from the Collection of the State Historical and Archaeological Museum-Reserve "Tauric Chersonese")*. Saratov: "Novyi proekt" Publ. (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V., Churekova, N. B. 2019. *Antichnaia amfonaia kolleksiia Gosudarstvennogo Ermitazha VI—II vv. do n.e. Katalog (The Collection of Classical Amphorae of 6th—2nd Centuries BC in the State Hermitage Museum: Catalogue)*. Saratov: "Amirit" Publ. (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V., Tolstikov, V. P., Churekova, N. B. 2020. *Amfory VI—I vv. do n.e. iz sobrania Gosudarstvennogo muzeia izobrazitel'nykh iskusstv im. A. S. Pushkina (Amphorae of 6th—1st Centuries BC from the Collection of the Pushkin Museum of Fine Arts)*. Saratov: "Amirit" Publ. (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Kuznetsova, E. V., Churekova, N. B. 2022. In *Nizhnevolzhskii arkheologicheskii vestnik (The Lower Volga Archaeological Bulletin)* 22 (2) (in print) (in Russian).
- Monakhov, S. Yu., Marchenko, I. I., Limberis, N. Yu., Kuznetsova, E. V., Churekova, N. B. 2021. *Amfory Prikubanskogo nekropolia IV — nachala III v. do n.e. iz sobrania Krasnodarskogo gosudarstvennogo istoriko-arkheologicheskogo muzeia-zapovednika imeni E. D. Felitsyna (Amphorae of Prikubansky Necropolis of 4th—Early 3rd Centuries BC from the Collection of the E. D. Felitsyn Krasnodar State Historical and Archaeological Museum-Reserve)*. Saratov: "Ippolit" Publ. (in Russian).
- Polin, S. V. 2014. *Skifskii Zolotobalkovskii kurgannyi mogil'nik V—IV vv. do n.e. na Khersonshchine (Scythian Barrow Necropolis Zolotaya Balka of 5th—4th Centuries BC in the Kherson Region)*. Series: Kurgany Ukrainy (Barrows in Ukraine) 3. Kyiv: "Oleg Filyuk" Publ. (in Russian).
- Skoryi, S., Chochorowski, J. 2018. *Bol'shoi Ryzhanovskii kurgan (The Great Ryzhanivka Barrow)*. Kyiv: "Oleg Filyuk" Publ. (in Russian).
- Ulitin, V. V. 2013. In Marchenko, I. I. (ed.). *Shestaia Mezhdunarodnaia Kubanskaiia arkheologicheskaiia konferentsiya (Materials of the Sixth International Kuban Archaeological Conference)*. Krasnodar: "Ekoinvest" Publ., 408—411 (in Russian).
- Busoianu, L. 1999. Types d'amphores hellénistiques découverts à Callatis. In Garlan, Y. (ed.). *Production et commerce des amphores anciennes en Mer Noire*. Aix-en-Provence: Université de Provence, 201—214.
- Doulgeri-Intzesiloglou, A. 1994. Τα ἑλληνιστικά λυχναρία τῶν Φέρων. Γ' Επιστημονική Συνάντηση γιά τὴν Ἑλληνιστική Κέραμική. Αθῆναι: Διεύθυνση Δημοσιευμάτων, 363—392.
- Empereur, J.-Y., Garlan, Y. 1997. Bulletin archéologique: amphores et timbres amphoriques (1992—1996). *Revue des Études*

№3. 2023

- Grecques (110), 161—209.
- Grandjean, Y. 1988. *Recherches sur l'habitat thusien à l'Époque Grecque*. Etudes thusiennes 12.
- Hannestad, L., Stolba, V.F., Hastrup, H.B. 2002. Black-Glazed, Red-Figure, and Grey Ware Pottery. *Panskoye I. The Monumental Building U6* (Vol. 1, 2). Aarhus: Aarhus University Press, 127—149.
- Καραδήμα-Ματσά, Χ. 1994. Εργαστήριο παραγωγής αμφορέων στή Σαμοθράκη. In Γ' Επιστημονική Συνάντηση για την Ελληνιστική Κεραμική, 1991. Αθηνα: Διευθυνση Δημοσιευμάτων, 355—362.
- Monachov, S.J. 1993. Les amphores de Sinope. *Anatolia Antiqua* II, 107—132.
- Monachov, S. Ju., Kuznetsova, E. V. 2011. About One Series of Amphorae from Unknown Dorian Centre of the Fourth Century VS (former “Bosporan” or “Early-Chersonesean”). In Tzochev C. et al. (eds.). *Production and Trade of Amphorae in the Black Sea (Patabs II)*. Sofia: St. Kliment Ohridsky University, 245—278.
- Production et commerce des amphores anciennes en Mer Noire*/Y. Garlan (ed.). 1999: Université de Provence.
- Sparkes, B.A., Talcott, L. 1970. *Black and Plain Pottery of VIth—Vth and IVth Centuries BC. The Athenian Agora* (XII).
- Rotroff, S. 1997. *Hellenistic Pottery Athenian and imported Wheel-made Table Ware and Related Material. The Athenian Agora* (XXIX).

Статья поступила в номер 9 августа 2022 г.

Sergei Monachov (Saratov, Russian Federation). Doctor of Historical Sciences. N. G. Chernyshevsky Saratov State University¹.

Sergei Monachov (Saratov, Rusia). Doctor în științe istorice. Universitatea de Stat din Saratov „N. G. Cernîșevskii”.

Монахов Сергей Юрьевич (Саратов, Россия). Доктор исторических наук. Саратовский государственный университет им. Н. Г. Чернышевского.

E-mail: monachs@rambler.ru

ORCID: 0000-0001-8098-828X

Address: ¹ Astrakhanskaya St., 83, Saratov, 410012, Russian Federation